

AIROJO VIVO CENTRO

Órgano Divulgativo del Bloque Central - Tupamaro - 10/2019 - 08

- Editorial / Opinión
- Análisis de Coyuntura
- Planeta en Lucha
- Producción Popular
- Espejos de la Resistencia
- Insurgencia Cultural
- Agitación y Estudio
- Herramientas de Lucha
- Deporte Liberador
- Tupamaro en la Gráfica



@AIrojoVivoMRT



AI Rojo Vivo Centro MRT



AIrojoVivoCentro

PRENSA
TUPAMARO



10 años

“En tiempos difíciles, debemos tener presentes, nuestros éxitos, ver nuestra brillante perspectiva y aumentar nuestro coraje”. Mao Tse Tung

Legalmente inscrito como partido ante el CNE



Los conflictos sociales que están desarrollándose en América Latina (producto de la aplicación de recetas neoliberales) está desencadenando tendencias hacia un cambio lento, pero favorable a las fuerzas progresistas y movimientos sociales.

La correlación de fuerza que reacomodó a la derecha en el poder y que se inició con las nuevas modalidades de golpe de Estado impulsadas por el Imperialismo Norteamericano a los gobiernos de Manuel Zelaya, al presidente Lugo en Paraguay, Dilma en Brasil, y las victorias de Macri en Argentina, el control de la Asamblea Nacional en Venezuela por sectores anti democráticos y ultraderechistas: está agonizando.

Sin caer en triunfalismos, las fuerzas revolucionarias deben seguir de cerca estos acontecimientos en medio de una crisis que se avecina, y, prepararse para dar un debate y avanzar a un proceso unitario que potencie las poderosas fuerzas de los pueblos que van despertando de un letargo que los adormeció y que favoreció la llegada al poder de esos sectores reaccionarios que modificaron sustancialmente la correlación de fuerzas en esta parte del mundo.

Varios errores se cometieron en la aplicación de políticas timoratas, corrupción y sectarismos que cegaron a algunos dirigentes incidiendo esto en la toma de decisiones. No dieron pasos audaces para dar al traste con las superestructuras que mantienen intactas las cadenas de explotación, subestimación de la capacidad de las fuerzas imperiales para desestabilizar y subvertir el orden constitucional de los países y derrocar gobiernos electos democráticamente.

Observando minuciosamente el desenvolvimiento de la coyuntura, el **Movimiento Revolucionario Tupamaro en su aniversario número quince (15) como partido político inscrito ante el Consejo Nacional Electoral (CNE)**, (pero con décadas de lucha revolucionaria) fija posición solidaria con los pueblos de Ecuador, Haití,



Honduras, Colombia, Yemen, Siria, Libia, Palestina en sus luchas en contra del imperialismo y las clases explotadoras, reafirmando así el principio del internacionalismo proletario y con la convicción de que los resultados electorales que se avecinan en la región proyecten un cambio en la actual correlación de fuerzas, y, en ese sentido, aprender de las lecciones de las experiencias de estos pueblos.

Recordemos al inolvidable **Guerrillero Heroico Ernesto Che Guevara** cuando alertó con aquella frase de que al imperialismo no se le podía creer pero ni un tantito así. ¡Nada!

¡Venceremos!

... las fuerzas revolucionarias deben seguir de cerca estos acontecimientos en medio de una crisis que se avecina, y, prepararse para dar un debate y avanzar a un proceso unitario...

El papel del Partido en el nuevo Bloque Histórico



El Movimiento Revolucionario Tupamaro se define como intelectual colectivo y su accionar se traduce como expresión orgánica de las clases explotadas por la burguesía y latifundistas en las luchas históricas de los oprimidos contra las clases dominantes y el capitalismo rentista impuesto al país por el imperialismo. La concepción que sustentamos como partido revolucionario es el Marxismo y los aportes teóricos que en el devenir histórico han contribuido a su enriquecimiento.

Vladimir Lenin con su teoría sobre el Imperialismo, Gramsci con la Hegemonía, El Bloque Histórico y el Partido como intelectual colectivo, Mao con sus escritos "Las cinco tesis filosóficas" acerca de las contradicciones y contra el liberalismo. También, Guevara como arquetipo del revolucionario con su ejemplo y escritos sobre el hombre nuevo y su planteamiento central sobre la moral como una de las columnas para construir el mundo nuevo. Estos son referentes necesarios para guiar el trabajo político e ideológico de la militancia en la construcción del **Bloque Social Revolucionario**.

El viejo bloque histórico se niega a morir, las clases dominantes realizan un esfuerzo por recuperar la hegemonía en medio de una crisis orgánica compleja difícil de resolver. De hecho, testimonios así lo plantean:

"(...) La crisis orgánica desemboca en un nuevo sistema

hegemónico sólo si las clases subalternas consiguen incluso antes del estallido de la crisis, organizarse y construir su propia dirección política e ideológica. Este problema es difícil de resolver ya que, por una parte, una clase es verdaderamente homogénea recién cuando se adueña del Estado- sociedad civil + sociedad política- y ,por otra parte, las clases subalternas, en razón de su situación en el seno del Bloque Histórico tienen posibilidades reducidas para organizarse: la mayoría de las veces están excluidas de la vida política real por falta de intelectuales, ya que sus representantes son en realidad los intelectuales orgánicos subalternos de la clase dominante y su organización autónoma no sobrepasa -generalmente- el estadio corporativo". (Portelli, Hugo. Gramsci y el Bloque histórico, pag 134).

Gramsci en sus escritos plantea que ese papel le corresponde al príncipe moderno: "como intelectual colectivo, el Partido por su solidez y cohesión, funciona como tejido conjuntivo del Bloque Histórico y el de impulsar la reforma moral e intelectual".

Es necesario que el Movimiento Revolucionario Tupamaro asuma la lucha ideológica para blindar el Partido en lo moral y asumir los valores socialistas como base sólida de la organización en las batallas por la construcción del Socialismo Revolucionario.



Las Líneas de Pinto



El 22 de Octubre arribamos a los 15 años de existencia como partido político legalmente constituido ante el Consejo Nacional Electoral (CNE), grandes sacrificios hemos hecho porque nuestra voz sea escuchada, no ha sido fácil, pero el poseer un proyecto revolucionario e insertarlo en el seno de la sociedad implicaba un reto.

En nuestro recorrido tuvimos que sortear toda una serie de corrillos, maledicencia, intrigas, campañas mediáticas descalificadoras, atentados, invisibilización de los distintos factores políticos y hasta subestimación, sin embargo superamos todos esos obstáculos y nos convertimos en una referencia nacional. Nuestra práctica vinculada a la teoría revolucionaria comenzaba a abrirse espacio en el acontecer nacional, nuestras tareas al lado del pueblo pobre comenzaban a ser reconocidas; la calle para nosotros se convertía en acción de vida logrando así la confianza perdida por tantos años de engaño.

Hemos dejado hasta la vida por lograr hacer de la utopía una realidad. En nuestras filas existen miles de mujeres y hombres comprometidos con el proyecto emancipador que encarnamos. Con mucha alegría recorreremos barrios, caseríos, ríos y montañas con nuestro morral de enseñanza-apredizaje; son 15 años de permanente batallar contra los monstruos que aún insisten en desaparecernos.

Nos hemos convertido en la luz de los oprimidos, somos su voz y la esperanza porque somos nosotros mismos; hemos apelado a la memoria histórica porque somos Tupamaro, arraigados en nuestros indígenas, negros y mestizos, traicionados y vilipendiados, pero nunca desaparecidos. Nuestra lucha siempre ha sido de cara a la vida y por la vida, nuestra lealtad siempre

se ha puesto a prueba y en los momentos más difíciles Tupamaro siempre ha estado presente. Echamos las ideas al viento y seguros estamos que se ha expandido por todo el territorio nacional.

Seguiremos firmes a nuestro proyecto revolucionario y felicitamos a todos los camaradas que en nuestras filas están en ese constante batallar, admiramos todo lo que han hecho por mantener viva nuestra bandera, símbolos y colores. Tupamaro seguirá siendo la Esperanza de los explotados y todos unidos seguro venceremos.

Nuestro más humilde reconocimiento a todas y a todos en esta fecha aniversario. Nos queremos como hermanos.

¡Hasta la Victoria Siempre!

Hemos dejado hasta la vida por lograr hacer de la utopía una realidad. En nuestras filas existen miles de mujeres y hombres comprometidos con el proyecto emancipador que encarnamos





Pueblos de América Latina se levantan en contra del imperialismo

En la actualidad, los acontecimientos en el mundo están evidenciando el declive progresivo de la hegemonía unipolar del imperialismo estadounidense, la agresión organizada, financiada y dirigida para destruir el Estado Nación Sirio, fracasó. Esto sin contar la derrota propinada por el gobierno de la Federación Rusa del presidente Vladimir Putin –y esta vez- en el campo diplomático con la solución pacífica al conflicto que estuvo a punto de estallar entre Siria y Turquía.

Lo cierto es que la influencia de Rusia se amplió con la primera cumbre Rusia-África, en el foro económico que contó con la asistencia de jefes de Estado de 43 países y a su vez, con la creación del Área del Libre Comercio Continental de África; también apoyó los contactos de trabajo entre

Euroasiática, en víspera a la firma de un memorando de entendimiento.

Los conflictos entre las clases se agudizan en Sur América. La insurrección popular del pueblo ecuatoriano como repuesta al paquete neoliberal del Presidente Lenin Moreno ha dejado un saldo de numerosas víctimas mortales, así como cientos de heridos y detenidos (producto de una represión salvaje) que hizo que retrocediera momentáneamente en un llamado al diálogo. Moreno suspendió las medidas tratando de ganar tiempo y de esa manera dividir a los movimientos sociales que estuvieron participando espontáneamente y sin direccionalidad en las manifestaciones. Aún, el conflicto se mantiene latente.



#Haití



#Ecuador



#Siria

En Chile también estallaron protestas. En Santiago se han extendido a ciudades como Antofagasta, Iquique, Valparaíso, Rancagua, Concepción y Temuco, y la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) de Chile convocaron a huelga general. Las principales exigencias a las autoridades es la definición e implementación de un paquete de medidas económicas de urgencia en materia de derechos sociales para el pueblo. Ese mismo pueblo ha propuesto constituir una Asamblea Nacional Constituyente para que elabore de

pobreza a 80% de la población (quienes exigen la renuncia del presidente Jovenel Moïse).

De la misma forma como se encuentra el pueblo de Ecuador, Chile y Haití, también lo está el pueblo de Honduras: en permanente protesta. Los hondureños exigen la renuncia del presidente, Juan Orlando Hernández; esto, en medio de un intento de golpe de Estado contra el reelecto presidente de Bolivia, Evo



#Chile

manera participativa un nuevo marco estructural de la sociedad chilena, y con ello, abrir paso a un modelo de desarrollo nacional que ponga término al actual modelo neoliberal.

Morales. Lo que se traduce éste último caso como una estrategia similar aplicada al gobierno de Nicolás Maduro en Venezuela.

Todo apunta a un cambio en la correlación de fuerzas en América Latina. Las expectativas son favorables en el campo político (sin caer en triunfalismos), pero, sin duda, esto vuelve más peligroso al imperialismo.

El llamado es a continuar profundizando la organización en todos los aspectos y estar prestos al combate, en el escenario que sea necesario.

Patria o muerte. ¡Venceremos!





MAS logra mayoría en Cámara de Senadores y Diputados de Bolivia MAS

El Movimiento al Socialismo (MAS) obtiene presencia mayoritaria en la cámara de Senadores y Diputados de Bolivia, así lo informó este lunes (28/10) el vicepresidente del país Álvaro García Linera.

Durante la presentación de balance de la jornada electoral del pasado 20 de octubre, el vicepresidente dijo que el MAS obtuvo en la Cámara de Senadores 21 representantes, mientras que para la de Diputados logró 68 delegados.

El funcionario boliviano indicó que “el MAS se impuso en las elecciones generales 2019 en 289 municipios, 85% de aceptación en el territorio”.

Además, puntualizó que logró un 47,08 por ciento de aprobación con su candidato Evo Morales en los comicios del pasado 20 de octubre.

“El pueblo ha apostado por la estabilidad del país. Lo bolivianos apostaron por la coherencia del Ejecutivo y Legislativo”, señaló.

Por otra parte, el vicepresidente lamentó la violencia y confrontación que se desarrollaron luego de conocerse los resultados preliminares de las elecciones.

García Linera reiteró que Carlos Mesa rechaza una auditoría de los resultados electorales y apuesta a la confrontación.

Pobreza, deuda o inflación: la “pesada herencia” que Macri deja a Fernández en Argentina

La repetida justificación del Gobierno de Mauricio Macri para explicar las razones de la crisis económica argentina es que el kirchnerismo le dejó una “pesada herencia”. La expresión se utiliza una y otra vez, y hace alusión a que la Administración anterior gastaba muchos fondos públicos, desfinanciando al Estado, según la centroderecha local. Siguiendo esta lógica, repasemos cómo recibió el país el presidente en 2015, y en qué condiciones finaliza su primer mandato, centrándonos en los aspectos que más afectan a la población, utilizando datos oficiales.

¿Con qué panorama se encontrará el futuro mandatario, Alberto Fernández?

Pobreza: la cifra no paró de crecer, hasta llegar a la complicada situación del 2019: 35,4 % en los primeros seis meses del año.

Salarios: en solo cuatro años el ingreso básico de la clase obrera nacional bajó a la mitad, medido en dólares, y ahora Argentina es superada por países como Chile, Uruguay, Ecuador, Paraguay, Bolivia y El Salvador.

Desocupación: En el segundo trimestre del 2016, el 9,3 % de la población potencialmente activa no tenía trabajo, y el mismo período del 2019 cerró con el 10,6 %. El cuestionado INDEC administrado por el kirchnerismo señala que su Administración terminó 2015 con un 5,9 % de desocupados.

Convocan a un paro nacional en Chile para el 30 de octubre

Las más de 100 organizaciones y movimientos sociales chilenos que integran la mesa de Unidad Social convocaron este domingo a un paro nacional para el próximo 30 de octubre, con el objetivo de continuar la protesta contra las medidas del presidente Sebastián Piñera.

El parque O’Higgins en Santiago (capital) fue el lugar en el que realizaron un acto cultural que acompañó el llamado a la huelga, bajo el lema “nos cansamos, nos unimos”, tras una semana de movilizaciones en varias ciudades del país.

Piñera, ante el reclamo popular por las medidas neoliberales de su Gobierno, decidió el sábado cambiar todo su gabinete y anunciar un plan paliativo a la crisis, sin embargo, los chilenos aseguran que continuarán en las calles al considerar que la situación general no ha cambiado.

Durante las movilizaciones se ha demandado la renuncia del mandatario y la instalación de una Asamblea Constituyente que haga resurgir al país. De acuerdo con encuestas, el apoyo a Piñera se desplomó al 14 por ciento, y cerca del 80 por ciento de los chilenos lo rechazan.

Por otro lado, prevén que este lunes llegue un equipo de la Oficina de Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas a Chile para elaborar un informe sobre la denuncia de violaciones a las garantías ciudadanas durante las expresiones populares.

Conaie suspende diálogo con Gobierno de Ecuador por persecución

La Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) anunció este miércoles que fue suspendido el diálogo con el Gobierno de Ecuador, por la presunta persecución contra los representantes de la organización social.

En rueda de prensa, el presidente de la Conaie, Jaime Vargas, desmintió la supuesta intención de crear un “ejército armado” o “subversivo”, y aclaró que sus declaraciones previas apuntan hacia la organización de la guardia indígena, como lo establece la Constitución y las leyes internacionales.

Sobre el diálogo, Vargas explicó que la Conaie convocó a una asamblea que recopile las propuestas de las diferentes organizaciones sociales para ser presentadas cuando se reanude el diálogo con el Gobierno de Lenín Moreno.

Por su parte, el también dirigente de la Conaie Apawki Castro denunció ataques cibernéticos contra las plataformas comunicacionales del movimiento y responsabilizó al Estado ecuatoriano de estas acciones.

Los movimientos sociales de Ecuador mantuvieron 12 días de protestas en todo el país, que terminaron tras un acuerdo de diálogo con el Gobierno y la suspensión del decreto que suprimió los subsidios a los combustibles.

Rasgos distintivos de la producción popular Tupamaro



Luego de arribar al XV aniversario de la incorporación del Movimiento Revolucionario Tupamaro (M.R.T.) al ejercicio de la política abierta y, abandonar la clandestinidad, a través de la inscripción ante el Consejo Nacional Electoral (CNE) como partido nacional; continúa evidenciándose que el país enfrenta la agresión imperial irrestricta más brutal registrada en la historia de Venezuela desde la independencia del Reino de España.

La crisis del capitalismo cuyo costo siempre ha sido saldado por los

Tupamaro como previsión a la arremetida imperial ha puesto en práctica una alternativa al modo de producción capitalista en el que se dignifica la naturaleza humana en lugar de privilegiar el lucro a cualquier costo; la producción popular. Producción que no sólo se limita a los medios básicos de subsistencia (comida, ropa, vivienda) sino a todas las expresiones del trabajo socialmente necesarios para la edificación de un nuevo modelo de sociedad sin explotadores ni explotados.

La construcción de los mecanismos de la producción popular así concebida no surgen de una receta ni una dinámica nacida en un laboratorio ni del planteamiento de una intelectualidad privilegiada. Los mecanismos surgen de la construcción colectiva a través de la formación, el estudio, la práctica y la planificación de acuerdo a la realidad concreta.

A partir de las experiencias propias y ajenas se han ido decantando algunos rasgos de la producción popular que permiten abrir el debate constructivo. Algunos de esos rasgos de la producción popular son:

- El trabajo deja de ser mercancía: De modo que no



Tanto la división del “trabajo intelectual y físico” como la división social del trabajo deben ser erradicadas

existe la compra-venta de la fuerza de trabajo. No hay empleador ni empleado. El beneficio del trabajo realizado es compartido de acuerdo a la planificación colectiva que permita el sostenimiento y el aumento de la capacidad productiva, la satisfacción de las necesidades del colectivo y la conservación del ambiente.

- Trabajo colectivo: Desmontar el concepto del trabajo individual inoculado en la sociedad capitalista. Todo producto depende del concurso de recursos naturales, materias primas, medios de producción y herramientas, fuerza de trabajo, alimentos para los trabajadores, vialidad, infraestructura, educación, esparcimiento, vestido, transporte, etc... y ningún trabajador individualmente es capaz de lograr todos esos elementos. Al tener conciencia que cada persona involucrada en la producción es interdependiente de otras se rompe la barrera que el



capitalismo ha levantado entre el trabajador y el producto del trabajo. Tanto la división del “trabajo intelectual y físico” como la división social del trabajo deben ser erradicadas. El trabajo es un hecho intelectual y todos los trabajadores deben transformarse en integrales, desarrollando la técnica y la experticia en todas las áreas de la producción.

- Trabajo y estudio: La formación en las ciencias, la tecnología, la historia y el desarrollo político e ideológico en un proceso de enseñanza-aprendizaje debe ser permanente y planificado como parte de la jornada diaria. Separar el trabajo del estudio solo serviría para reproducir el capital y generar nuevas esclavitudes.

- Preservación del planeta: La conservación de la naturaleza debe considerarse como un objetivo fundamental en la planificación del proceso productivo.

La producción popular debe impulsar los procesos sociales de organización comunal y territorial

- Saldo político-organizativo: La producción popular debe impulsar los procesos sociales de organización comunal y territorial para la conformación del Bloque Social Revolucionario y así, derrotar a la hegemonía burguesa.

Los mecanismos surgen de la construcción colectiva a través de la formación, el estudio, la práctica y la planificación de acuerdo a la realidad concreta

trabajadores y los pueblos explotados a quienes no les queda otra alternativa que insurgir o perecer sometidos a condiciones de extrema depauperación de sus condiciones de vida, ha obligado a plantear otras formas de organización de la producción por un lado, y por otro, a elevar la capacidad de resistencia ante cualquier eventual ataque militar del territorio y la soberanía.





Legalmente inscrito como partido ante el CNE



“En tiempos difíciles, debemos tener presentes, nuestros éxitos, ver nuestra brillante perspectiva y aumentar nuestro coraje”. Mao Tse Tung





TÚPAC AMARU: EJEMPLO DE LUCHA ANTIIMPERIALISTA

Para entender a Túpac Amaru (serpiente real, en lengua quechua), tendríamos que saber primero el significado de lucha antiimperialista. El Peruano José Gabriel Condorcanqui Noguera, lideró lo que fue la más grande Revolución Indígena del Continente Americano. Su lucha iba centrada en librar al Perú del yugo español.

José Gabriel Condorcanqui Noguera, nació el 19 de marzo de 1738 en Surimana, provincia de Tinta, obispado de Cuzco. Se educó en el Colegio de Caciques de San Francisco de Borja en Cusco, donde adquirió su educación formal. Junto a sus funciones en el curacazgo. En 1760 se casa con la india Micaela Bastidas, con quien tuvo tres hijos (Hipólito, Fernando y Mariano). Hombre alto, de contextura gruesa, pelo largo “signo distintivo de la nobleza autóctona”.

A partir de 1773, José Gabriel Condorcanqui inició las gestiones a favor de los indígenas ante las autoridades reales afincadas en Lima, capital del virreinato del Perú. Como descendía de Túpac Amaru I, el último inca del Vilcabamba, tomó su nombre como **Túpac Amaru II**. Desde Tungasuca, comenzó a presionar a los españoles para que cesaran los abusos en perjuicio de la

El proyecto político de Túpac Amaru, proclamando la abolición de la esclavitud, las encomiendas, las servidumbres indígenas, y la dominación del poder colonial sobre los pueblos americanos; era integral, unitario e incluyente

masa indígena. Sin embargo, los resultados fueron negativos y ya convencido de que el camino legal quedaba vedado para los indios, pensó en la necesidad de liberarlos de los españoles para acabar con sus abusos y reconquistar el país de sus antepasados. Entonces, concibió la idea de una vasta revolución en el sureste andino y en el altiplano alto peruano. Ya con la clara idea de la revolución viajó a Lima entre 1777 y 1778 para conversar con algunos criollos acerca del gran movimiento revolucionario que pensaba realizar.

La realidad social del Perú era extremadamente dura para el indio y el mestizo, se le golpeaba en todo; era sólo una especie de ente condenado al extenuante trabajo de la mita, el pago de tributos, a la opresión, a los obrajes y al oscurantismo cultural, siendo obligados a adentrarse en una doctrina cristiana que no comprendían y que en la práctica de nada les servía. En cuanto a los criollos se hallaban segregados, el poder lo ostentaban siempre en todas las áreas política, militar y administrativa; los españoles. De allí que sea pertinente la frase de Victorino Montero del Águila, observador del S. XVIII: **“El Perú es un país donde se respira esclavitud y se hace tiranía de las leyes”**.

El proyecto político de Túpac Amaru, proclamando la abolición de la esclavitud, las encomiendas, las servidumbres indígenas, y la dominación del poder colonial sobre los pueblos americanos; era integral, unitario e incluyente. Por primera vez, a finales del siglo XVIII, proclamó la igualdad y la libertad real y efectiva para todos los pobladores de América, hechos que Washington ni nadie se atrevió a plantear.

Luego de su triunfo en Sangarará, por un error, no ocupó el Cusco, que se hallaba desguarnecido, lo que favoreció a las tropas españolas. Túpac Amaru II, su esposa Micaela Bastidas, sus hijos Hipólito y Fernando, su tío Francisco Túpac Amaru y Antonio Bastidas junto a otros seguidores, fueron capturados por la traición de individuos que integraban sus fuerzas, quienes los tomaron prisioneros y los entregaron a sus enemigos. El 14 de abril de 1781, en medio de un sorprendente silencio Túpac Amaru II con el semblante sereno, fue cargado de cadenas y

montado en una mula, ingresó a paso lento a la ciudad de sus antepasados.

El viernes 18 de mayo de 1781, salieron los prisioneros, uno tras otro con sus grillos y esposas; y arrastrados a la cola de un caballo. A Francisco Túpac Amaru, tío del insurgente, y a su hijo Hipólito, se les cortó la lengua antes de arrojarlos de la escalera de la horca; luego subió su esposa Micaela al tablado, donde asimismo se le cortó la lengua y se le dio una tortura que pareció infinita.

Túpac Amaru II, pese al inmenso dolor de ver morir a sus seres amados, a las torturas recibidas y al terrible martirio que le esperaba, con gran coraje y dignidad, volvió a desafiar a los criminales invasores españoles



Túpac Amaru II, pese al inmenso dolor de ver morir a sus seres amados, a las torturas recibidas y al terrible martirio que le esperaba, con gran coraje y dignidad, volvió a desafiar a los criminales invasores españoles. Luego de esto le ataron las manos y pies con cuatro lazos, y asidos estos a la cincha de cuatro caballos, tiraron a distintas partes, algo jamás visto en esta ciudad. Después de mucho tiempo no pudieron dividir sus partes, por lo que el visitador dio la orden de cortar la cabeza y posteriormente, sus partes.

Hoy, después de más de 500 años, aquí seguimos con férrea lealtad y profundo compromiso moral e ideológico. Somos los herederos de Túpac Amaru, defendiendo nuestra tierra y luchando por la preservación de nuestra libertad e identidad, que pretende ser pisoteada por aquellos que se creen ser los dueños del mundo.

.....¡Levantarse, americanos! ¡Tomen armas en las manos, y con osado furor, maten sin temor a los ministros tiranos!” Tupac Amaru



El cacique de los pueblos indígenas: Guaicaipuro

Guaicaipuro conocido como el Cacique Guaicaipuro, nació en la ciudad de los Teques, la información exacta de su nacimiento se desconoce, pero se cree que fue para el año 1530 luego de la invasión de los españoles. Fue un guerrero que llevó el título de Guapotori (jefe de jefes), por ser el líder de varias tribus, entre esas la tribu Teques y la tribu Caracas.

Se convierte en cacique una vez que su predecesor el cacique Catucho muere, teniendo tan sólo 20 años de edad. Tuvo dos hermanas y sus nombres eran Tiaora y Caycape, aunque otras fuentes señalan que ellas fueron sus hijas. Se casó con Uruca, vivía en las cercanías de Paracoto, fue el padre de Baruta quien más tarde se convertiría en cacique de la zona que en la actualidad lleva su nombre.

La tribu a la que perteneció Guaicaipuro se encontraba ubicada en el área que actualmente es conocido como San José de los Altos, siendo uno de los territorios más grandes de los Teques, a su alrededor estaban asentadas otras tribus indígenas.

Con la llegada de los españoles al país en el año 1498, los españoles iniciaron una invasión, expandiéndose por toda Venezuela y apropiándose de nuestras tierras. En ese proceso consiguieron minas de oro en las áreas cercanas a donde habitaba Guaicaipuro, y comenzaron la explotación de las mismas.

Ante el proceso de invasión iniciado por el Imperio Español y la explotación de las minas de oro en el sector de los Teques (lugar en el cual mandaba el Cacique Guaicaipuro), él inicia un proceso de lucha contra los invasores, siendo derrotado por ellos en las batallas de San Pedro y La Quebrada.

Ocasionado por las derrotas, Guaicaipuro crea una alianza entre los caciques de la zona, convirtiéndose en la figura central de la rebelión de las tribus de Caracas para derrotar a

los españoles. Los caciques Chacao, Paramaconi, Naiguatá, Terepaima, Chicuramay, Aramaipuro, Guaicamacuto y su propio hijo Baruta, conformaron una confederación de indígenas; es por eso que recibe el título de Guapotori.

Esta confederación se mantuvo triunfante ante varios ataques recibidos por parte de los españoles, logrando vencer a Pedro De Miranda, el cual tuvo que abandonar el territorio, Pablo Collado, que, para el momento estaba designado por el imperio como gobernador. Envío una tropa para derrotar a los indígenas, pero estos fueron vencidos y ante los grandes ataques efectuados por los grupos indígenas tuvieron que refugiarse en lo que, actualmente, se conoce como Isla de Margarita, fue una lucha constante por resistir esta invasión armada.

En el año de 1568, en Maracapaná los indígenas fueron derrotados ocasionando la disolución de la alianza y el regreso de cada cacique a su territorio.

Luego de la disolución, Diego de Lozada para ese momento buscaba apoderarse de Caracas y dio la orden de capturar al cacique Guaicaipuro.

Guaicaipuro fue traicionado por los mismos indígenas los cuales entregaron su paradero a los españoles. Éstos intentaron ingresar a la fuerza, pero Guaicaipuro no lo permitió, es así como deciden quemar su choza; ante la situación, el Cacique decide asumir de forma honrosa su derrota y antes de perder su honra en manos de los españoles decide inmortalarse. Existen otras versiones sobre su muerte en el que Guaicaipuro muere en manos de los españoles tras una larga lucha.

Un brillante guerrero fue el cacique Guaicaipuro, demostró coraje, valentía, liderazgo y gallardía, defendió sus tierras y a su pueblo entregando su vida. Fue ejemplo de lucha y el líder de la rebelión contra la dominación del imperio

español en nuestras tierras; sus restos desde el 8 de diciembre de 2011, por orden del para entonces, Presidente Comandante Hugo Chávez, reposan en el Panteón Nacional en honor a su lucha, también en su homenaje dieron por nombre a un municipio del estado Miranda como Guaicaipuro.

Un brillante guerrero fue el cacique Guaicaipuro, demostró coraje, valentía, liderazgo y gallardía, defendió sus tierras y a su pueblo entregando su vida. Fue ejemplo de lucha y el líder de la rebelión contra la dominación del imperio español en nuestras tierras





La dificultad en tiempos de conmoción

La dificultad, los problemas, las interrogantes, los vacíos, los errores, los aprendizajes necesarios, la racionalidad, la evaluación de lo recorrido, los inciertos, la inmensidad del futuro, las complejas variables del presente, las necesidades del pueblo, el bien-ser, el bien-estar como objetivos del cambio, la guerra, la crítica y la autocrítica, todos se nos presentan continuamente en nuestro pensamiento, en nuestra actividad cotidiana. Requieren una actitud nuestra como sujetos sociales, políticos, históricos, y, como sujetos de cambio que a diferentes escalas apostamos a ese futuro viable de una Patria para todos; aunque ese mismo concepto de Patria nos confronta. Sera con fronteras o sin fronteras, será latinoamericana, o nuestro-americana, o como dice un poeta: "nuestra Patria es la humanidad".

Nosotros, la izquierda, un conglomerado bastante complejo que ha parido la humanidad en el trasegar de la historia, en medio de grandes contradicciones hemos logrado un análisis profundo, una crítica contundente al sistema capitalista, y esto lo hemos hecho desde muchos ángulos y espacios. Tenemos filosofías, pensamientos, un método, o muchos.

Tenemos a la ciencia y los avances técnicos de la humanidad para resolver los problemas de la tribu. Desde muchos rincones se confrontan la injusticia y la desigualdad del sistema. Se extienden nuevos y viejas resistencias, grupos, organizaciones, hombres y mujeres que lanzan sus propuestas,

proyectos, postulados, ¿con mucha o poca unidad? Igual ejercemos nuestro legítimo derecho a ser mayoría, a actuar como mayoría, a decidir en función de las mayorías, con las mayorías, con el pueblo, reivindicamos y peleamos nuestro derecho a ser nosotros en medio de nuestros avances y vacíos. Peleamos el protagonismo que históricamente nos ha sido negado en todos los ámbitos.



Esa gran Nación dispersa, los pueblos de la tierra, comunicada e incommunicada a la vez, no logra además de su planteamiento crítico contundente al capitalismo, hacer la sinergia necesaria para resolver los problemas y necesidades de las comunidades, de los territorios, de las personas, de los explotados, de los marginados, de los perseguidos.

Tenemos un SUR bello, entramado, incierto, demasiado complejo, un volcán en erupción diría Pablo Neruda. El norte nos sigue imponiendo por la fuerza, por la seducción, por sus discursos verticales, prácticas culturales, costumbres

Donde las batallas sean bienvenidas y estemos colectivamente dispuestos a darlas con todas las herramientas, con todo el sentimiento, con todas las armas posibles



y pensamientos. Por su invasión en nuestros cerebros, por sus formas sutiles, por sus formas de imponer tecnología, pensamiento a velocidades antes in-imaginadas.

Nosotros la izquierda del mundo, esas miles de escuelas, el pueblo, el elegido, el determinante para que la sociedad funcione y produzca, más

allá de la necesaria destrucción de un sistema por demás, injusto e inhumano. Nosotros los pueblos del mundo requerimos unas construcciones, unas respuesta concretas imperfectas, pero claras, incompletas, pero ciertas, con errores, pero dispuestas. Una conjunción de hechos-respuesta.

No esperemos soluciones perfectas, de eso no hay, y menos pueblo sin defectos. Requerimos de resultados pequeños, mediano y grandes; en la economía, en la cultura, en las relaciones sociales, en el pensamiento, en la acción, en los liderazgos, en los ejemplos, en los aciertos, en la producción social, en la comunicación, en el arte, en la convivencia, en la creación, en la cultura, que muestre caminos creíbles, visibles, efectivos.

Para que nuestro SUR sea un posible entendido, comprendido y aprendido por todos, sin miedo a los vacíos, a los problemas, a las luchas. Sin miedo y conscientes de toda la miseria capitalista que nos rodea. Donde las batallas sean bienvenidas y estemos colectivamente dispuestos a darlas con todas las herramientas, con todo el sentimiento, con todas las armas posibles. Donde el ejemplo se extienda, donde los resultados materiales y espirituales tan necesarios den respuesta y ayuden a encontrar el camino. Donde lo acertado se multiplique, donde los desaciertos se conozcan y se desechen. Donde la ganancia para unos pocos, el enriquecimiento individual, la mercancía, el dinero, el mercado y la corrupción no sean los determinantes de nuestros comportamientos. Donde el centro de nuestras dinámicas sea resolver las necesidades -problemas del pueblo que desconoce e intenta doblegar el capital. Somos pueblo, somos historia y asumimos nuestra realidad de frente, con la certeza de que otro futuro es posible.

Hoy en medio de la tormenta, los hombres y mujeres de las



dificultades no podemos delegar a los especialistas nuestro destino; no delegar la economía a los economistas, las finanzas a los banqueros, la solidaridad a las monjas, el pensar a los filósofos, las decisiones al gobierno, la justicia a los verdugos, el poder a los líderes, la riqueza a los poderosos, la comunidad a los funcionarios – instituciones, las relaciones sociales a otros.

Ejercemos nuestro legítimo derecho a ser mayoría, a actuar como mayoría, a decidir en función de las mayorías, con las mayorías, con el pueblo, reivindicamos y peleamos nuestro derecho a ser nosotros en medio de nuestros avances y vacíos

Hoy nosotros construimos convertidos en sujetos protagónicos colectivos, el futuro. Arriesgamos en el otro, en la comunidad, en el territorio, en la Patria, aprendizajes colectivos para generar transformaciones y cambios, para generar un SUR compartido de los pueblos de la tierra.

Bibliografía recomendada asociada a este texto:

El elogio de la dificultad. Estanislao Zuleta.

Tres fuentes, tres partes integrantes del Marxismo. Stalin

Somos el pueblo de las dificultades. Hugo Chávez

La crítica y la autocrítica. Mao Tse Tung.

¿Cómo hacer harina de trigo artesanal?

El trigo es originario de Mesopotamia desde hace más de 8.000 años. Es de color amarillo y es uno de los tres cereales más producidos en el mundo, siendo los otros dos el arroz y el maíz, este posee un alto contenido de gluten, es por eso que su consumo está prohibido para todas aquellas personas celíacas.

Aunque el trigo moderno no posee una cantidad importante en cuanto a valor nutricional porque ha sido sometido a un proceso de hibridación y selección en base a un sistema capitalista que responde a la necesidad de obtener un producto que se venda y no a un producto de calidad, sigue siendo uno de los cereales que más se producen y consumen, mundialmente.

En la actualidad, (aunque en medio de la guerra económica impuesta por el imperio norteamericano y sus lacayos para acabar con el proceso revolucionario), conseguimos con facilidad algunos rubros como el maíz y trigo en granos. Es importante reconocer el momento histórico que vive Venezuela; estamos en un momento en que hemos retomado tradiciones ancestrales y es ésta la oportunidad para replantearnos el camino a seguir, además del inicio de la transformación de un individuo consumista inmerso en un sistema de explotación, a un sistema nuevo en el que no nos impongan qué debemos o no consumir.

Con el trigo podemos hacer diversas recetas como tortas, pan, arepas, panquecas, entre otros. Recuerda que es necesario incorporarles complementos nutricionales, en esta sección de herramientas de lucha te enseñamos cómo hacer harina de trigo artesanal:

Pasos:

1. Remojar el trigo con agua durante un día
2. Botar completamente el agua y colocar el trigo en una bandeja para que se seque con el sol.
3. Introducir el trigo en un molino hasta hacerlo harina.

De esta manera, hemos elaborado nuestra harina artesanal y se encontrará lista para la elaboración de nuestros alimentos.



¿Tienes una herramienta de lucha que quisieras que compartamos en nuestra próxima edición?

Envíanos tu propuesta al correo electrónico: alrojovivocentromrt@gmail.com y visita nuestras redes sociales. En Twitter: @Alrojovivo_MRT e Instagram: alrojovivocentro.



Propiedades del aloe vera o sábila

Son muchas las plantas con propiedades medicinales, plantas que conseguimos sin costo alguno hasta en nuestro propio jardín; varias de éstas son desconocidas por la mayoría de la población.

Una de las plantas que presenta un potencial importante en cuanto a sus propiedades es la sábila, también conocida como aloe vera. Sus beneficios ayudan a la salud, la belleza y hasta la alimentación; existen más de 250 tipos de sábilas, pero la que presenta más propiedades y que tradicionalmente usamos tiene por nombre aloe barbadensis miller.

Ésta tiene una característica muy peculiar, porque es de fácil cuidado y no requiere de grandes cantidades de agua. El riego dependerá de las temperaturas en el medio ambiente; si es una época calurosa del año debemos regar el aloe vera una o dos veces por semana, si es una época fría el riego debe hacerse una vez al mes.

La sábila tiene un contenido nutricional muy amplio, es rica en vitamina A, C, E, B1, B2, B3, B6 y B12, ácido fólico y minerales, estos valores nutricionales tienen su contenido en el gel que contiene en el interior de la hoja. Es regeneradora, cicatrizante, humectante, calmante, antiinflamatoria, ayuda a reducir problemas de la piel como el acné, es depurativa, ayuda a la digestión, desintoxicante, es un potente antiviral, contiene aminoácidos, controla la glucosa, tiene grandes contenidos de enzimas, es un suplemento dietético, blanquea los dientes y las manchas, bactericida, antiséptico, anti-coagulante, es por esto que es una planta excepcional.

Las propiedades de la sábila quedan activas si introducimos el cristal aproximadamente hasta dos días en la nevera, luego de ese período el efecto es menor, existen diferentes formas de preparar la sábila para lograr los efectos deseados.

Recuerda antes de consumirla consultar al especialista.

ARAUCO TIENE UNA PENA

Arauco tiene una pena
Que no la puedo callar,
Son injusticias de siglos
Que todos ven aplicar,
Nadie le ha puesto remedio
Pudiéndolo remediar.
Levántate, huenchullán.

Un día llega de lejos
Huescufo conquistador,
Buscando montañas de oro,
Que el indio nunca buscó,
Al indio le basta el oro
Que le relumbra del sol.
Levántate, curimón.

Entonces corre la sangre,
No sabe el indio qué hacer,
Le van a quitar su tierra,
La tiene que defender,
El indio se cae muerto,
Y el afuerino de pie.
Levántate, manquilef

Adónde se fue lautaro
Perdido en el cielo azul,
Y el alma de galvarino
Se la llevó el viento sur,
Por eso pasan llorando
Los cueros de su kultrún.
Levántate, pues, callfull.

Del año mil cuatrocientos
Que el indio afligido está,
A la sombra de su ruca
Lo pueden ver lloriquear,
Totora de cinco siglos
Nunca se habrá de secar.
Levántate, callupán.

Arauco tiene una pena
Más negra que su chamal,
Ya no son los españoles
Los que les hacen llorar,
Hoy son los propios chilenos
Los que les quitan su pan.
Levántate, pailahuán.

Ya rugen las votaciones,
Se escuchan por no dejar,
Pero el quejido del indio
¿por qué no se escuchará?
Aunque resuene en la tumba
La voz de caupolicán,
Levántate, huenchullán

VIOLETA PARRA.





El deporte como semillero de la Patria

En el marco de la conmemoración del 52 aniversario del vil asesinato de Ernesto “Che” Guevara, el guerrillero heroico; nosotros el Movimiento Revolucionario Tupamaro siempre buscamos la manera de mantener vivo su espíritu ejemplar y formador. Por dicha razón se realizó con éxito el (1er) primer festival deportivo comunitario donde se dieron cita jóvenes de todas las parroquias del estado Miranda, llevándose a cabo un torneo de fútbol sala - categoría infantil, el cual llevó por nombre Copa “Che Guevara”

Mostrando el talento, la destreza, las habilidades cada uno de los niños presentes en cada partido, demostraron el potencial creador que cada uno posee

Es de nosotros, nuestra esencia, nuestra filosofía de vida, trabajar de la mano con las escuelas, los liceos; auspiciamos el estudio, la formación a través de los círculos de lectura y en esta ocasión le damos impulso al deporte como la base fundamental para el desarrollo y crecimiento de los hombres y mujeres en la sociedad.

Desde el estado Bolivariano de Miranda – específicamente- desde el Municipio Guaicaipuro, durante una semana se vieron las caras más de una decena de equipos exactamente (12), representando distintas escuelas y parroquias de la capital del estado. Un número no menor a 100 jóvenes entre las edades 13, 14 y 15 años (categoría infantil) disputaron la copa de fútbol - sala en honor al “Che” Guevara.

Este es el semillero de la Patria y esta iniciativa promovida por la célula del Movimiento Revolucionario Tupamaro de los altos mirandinos



Mostrando el talento, la destreza, las habilidades cada uno de los niños presentes en cada partido, demostraron el potencial creador que cada uno posee. En este evento el equipo U. E Los Tricolores se llevó la copa gracias al buen trabajo en equipo que realizaron y de la mano de sus principales figuras, quienes en jugada elaborada anotaron el gol de la ventaja que a la postre dio el título de campeones.

El segundo lugar lo ocupó la representación del colegio Nuestra Señora de Fátima, quienes brindaron



un bonito espectáculo en la disputa del juego final, el tercer lugar del pódium lo consiguió la U. E Boyacá.

Este es el semillero de la Patria y esta iniciativa promovida por la célula del Movimiento Revolucionario Tupamaro de los altos mirandinos y la alcaldía de Guaicaipuro impacta positivamente porque aleja a esa juventud de los flagelos de la sociedad.

Es de nosotros, nuestra esencia, nuestra filosofía de vida, trabajar de la mano con las escuelas, los liceos; auspiciamos el estudio, la formación a través de los círculos de lectura y en esta ocasión le damos impulso al deporte como la base fundamental para el desarrollo y crecimiento de los hombres y mujeres en la sociedad

